Chêne Bé-er-Sant

Forêt de Floranges



Au détour d'un sentier dans la forêt de Floranges, au pied d'un grand chêne, une multitude de chaussures demeurent dans un cercle de pierres, faisant désormais partie intégrante du paysage. Il s'agit d'un site de dévotion populaire, dit le chêne Bé-er-Sant, ou "Tombe du Saint".

Ce lieu fait l'objet de pratiques de dévotion populaires transmises à travers les générations. Bien qu'il n'existe aucune reconnaissance officielle de ces croyances, ce site continue à faire l'objet de "pélerinages" réguliers.

Le chêne Bé-er-Sant est un site de dévotion. Nous vous prions de respecter le caractère sacré du lieu et de préserver ce site. Ne déplacez pas les objets.

La tombe d'un martyr nommé saint

Selon la légende locale, un soldat républicain fut exécuté dans la forêt de Floranges, lors du conflit opposant les *chouans* (insurgés royalistes) aux républicains lors de la Révolution. Il aurait été un soldat repenti et se serait présenté aux chouans pour parlementer.

Ce site, qui serait la tombe de cet officier inconnu considéré comme saint par la population locale, est un site de dévotion lié à la marche

Une pratique populaire liée à la marche

Parmi les objets déposés sur place, beaucoup de chaussures sont présentes. De pointures et d'époques variées, elles seraient déposées ici lors d'une prière auprès du saint, pour aider à favoriser la marche, notamment des enfants. Si une pratique est attestée, la raison de leur dépôt reste à approfondir : voeu de guérison, remerciement pour avoir obtenu la grâce demandée (ex-voto), ou souvenir déposé ici pour commémorer un pèlerinage ou une longue itinérance achevée ?

Il n'y a pas de source officielle permettant de recontextualiser cette croyance populaire et d'en étudier ou l'évolution. Néanmoins, cette histoire et les pratiques qui lui sont liées demeurent : cette dévotion populaire continue de se transmettre entre générations.

Les objets déposés ici, anciens ou récents, montrent que l'on continue de venir sur ce site. Cette forme de dévotion a résisté grâce à la transmission orale.

EN BREF

- Site de dévotion populaire
- Transmission orale
- Patrimoine immatériel
- D'autres sites similaires existent







Une pratique populaire liée à la marche : des chaussures de tous types se trouvent sur place.



Des croix en bois attestent de la dévotion locale liée à ce site.

D'autres sites similaires

Il existe d'autres sites où des pratiques et croyances similaires s'observent, en Bretagne comme dans le reste de la France. En forêt de Lanvaux, c'est au site de *Er Seih Toull* (les sept trous) à Pluvigner que s'observent des pratiques similaires. Selon la légende, un prêtre aurait été décapité sur place, après avoir avalé l'hostie consacrée que l'on essayait de lui dérober.

Le chêne était un arbre mythologique chez les Celtes et a toujours gardé une forte symbolique. Dans d'autres sites de ce genre, l'arbre occupe une place centrale. C'est au pied de l'arbre ou sur ses branches que des objets personnels ou spécifiques sont déposés.

Un patrimoine à transmettre et à protéger

Ces sites de dévotion populaire font partie intégrante du patrimoine immatériel qu'il convient de transmettre aux générations futures pour les préserver de l'oubli. En 2016, l'association *Pluvigner-Patrimoines* a effectué une incursion à *Bé-er-Sant* et *Er Seih Toull* pour faire découvrir ces sites et les pratiques qui leurs sont associées.

La connaissance, reconnaissance, protection et transmission de ce patrimoine sont tout autant d'actions pour le préserver.



Sources:

Site officiel de la mairie de Camors, Le chêne Bé-er-San, [en ligne], dernière consultation le19/03/2020

CARRE, D., MACHU, R., "Pratiques et croyances populaires au cœur de la forêt", Annales de l'association Pluvigner-Patrimoines, n°, 2016, p.44-49. Gaby le Cam, "Le site de Bé-er-Sant en Camors", Société d'Archéologie et d'Histoire du Pays de Lorient, n°83, 2005-2006

Contact: Office de Tourisme Auray - 02 97 24 09 75 detourdart.com

Rédaction: Elisa Pujol